

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 28 DE NOVIEMBRE DE 1908

Nº 343

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Santo Evangelio

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXI, versículos 25 al 35, según San Lucas.

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: Habrá señales en el sol, y en la luna y en las estrellas, y en la tierra consternación de las gentes por la confusión que causará el ruido del mar y de sus olas, quedando los hombres yertos, por el temor y recelo de las cosas que sobrevendrán a todo el universo, porque las virtudes de los Cielos serán conmovidas, y entonces verán al Hijo del Hombre venir sobre una nube con gran poder y majestad. Cuando comenzaren, pues, a cumplirse estas cosas, mirad y levantad vuestras cabezas porque está cerca vuestra Redención. Y les dijo una semejanza: Mirad la higuera y todos los árboles: cuando ya producen de sí el fruto, entendéis que cerca está el estío. Así también vosotros, cuando viereis hacerse estas cosas, sabed que cerca está el reino de Dios. En verdad os digo que no pasará esta generación hasta que todas estas cosas sean hechas. El cielo y la tierra pasarán, más mis palabras no pasarán.

REFLEXION

Dos afectos enteramente opuestos causa en las almas la consideración del Juicio final: de espanto y terror en los malos, de consuelo y satisfacción en los buenos. Allí se acabarán las ilusiones, las hipocresías, las apariencias, y sólo quedará la realidad. Triunfad aquí, si podéis, impíos, descreídos tiranos; pero día vendrá en que el Supremo Juez os pedirá estrecha cuenta de todas vuestras injusticias, las manifestará á la faz del mundo y os aplicará irremisiblemente vuestro merecido castigo: alegraos, justos, porque todas vuestras buenas acciones, y aun los deseos y pensamientos serán alabados á la faz del mundo y remunerados con eterna corona. Entonces aparecerá en todo su esplendor la providencia de Dios y su justicia. Dios es paciente, porque es eterno; nadie se le escapa. Espera al pecador en el tiempo; pero ¡ay de aquél que siga siendo pecador al fin de los tiempos!

Ahora nos preparamos con el fin de celebrar su venida en carne mortal para salvarnos. Aprovechemos el tiempo y ganémosle la voluntad, haciéndonos sus amigos, ya que nos convida con su amistad.

El Congreso Eucarístico de Londres.

(Concluye)

La Misa que se celebró el día 12 fué con arreglo al rito bizantino, oficiando el archiman-

drita de San Julián el Pobre; ayudó la Misa el Cardenal Sancha.

La última sesión del Congreso revistió excepcional importancia, tratándose en una de las secciones del estudio presentado por el Padre Jesuita Cherston sobre la bendición del Santo Sacramento y la Comunión.

El P. Mac Nabb presentó otro estudio acerca de la literatura eucarística.

En otra sección se entabló discusión sobre la utilidad de las Misas infantiles.

En la sección francesa, el decano de la facultad católica de Lille, M. Duret, enumera las milagrosas curaciones ocurridas en Lourdes al paso del Santísimo Sacramento, y por último, M. Verhengsn, miembro del Parlamento belga, disertó acerca de las Obras sociales y la Eucaristía.

La sección francesa declaró terminada su misión con la alocución de Mons. Amette.

Al medio día tuvo lugar solemne procesión, en la que formaron más de veinte mil niños.

Digno remate de tan importantísima Asamblea ha sido la solemnisima procesión del día 13, á la que han asistido 1.500 sacerdotes y más de cien Prelados.

La decisión tomada por el primer ministro inglés prohibiendo fuera llevada la Sagrada Forma en la procesión, lejos de

entibiar el fervor de los católicos, le exaltó hasta el delirio, exteriorizándose éste en aclamaciones entusiastas, que se redoblaban al pasar en la procesión el clero local, provincial ó nacional respectivo.

Se calcula en 150.000 las personas que han presenciado el paso del lucidísimo cortejo por las calles contiguas á la Catedral.

Al regresar á ésta se celebró la procesión con el Santísimo por el interior del templo, con la mayor pompa y solemnidad posibles del rito latino.

Terminó la ceremonia dando el Cardenal Vannutelli la bendición desde el atrio á la multitud arrodillada.

La medida del gobierno resultó, pues, inútil y aun contraproducente, porque solo sirvió para estimular más y más el celo y el entusiasmo de los católicos.

Buena prueba de ello es el telegrama en que Mgr. Vannutelli, delegado del Papa, dió cuenta á Su Santidad de la terminación del Congreso.

Dice así:

«El Congreso ha terminado con un gran triunfo de la Eucaristía. Se ha hecho la procesión por las calles de Londres: la multitud era compacta é incesantes las aclamaciones. No se ha llevado la Santa Hostia, pero ya he dado la bendición final con ella á la muchedumbre desde lo alto de los tres balcones cubiertos de la fachada de la Catedral. Los miembros de la Cámara de los Pares me dieron escolta de honor. El orden era perfecto; el servicio de policía irreprochable, y el espectáculo de los más imponentes.»

La disposición ministerial que prohibió llevar el Santísimo Sacramento en la gran procesión fué dictada complaciendo la petición de las representaciones de 27 sectas protestantes que no solo alegaron ser ilegal tal cere-

monia sino que á su juicio ocasionaría disturbios de orden público.

Tal disposición mereció la censura de la mayoría del pueblo inglés y hasta la prensa protestante ha consignado reproches para el Ministro Mr. Asquith.

Así, el *Times* censura al Ministerio por su falta de energía. El *Daily News* piensa que el protestantismo no necesitaba de ese recurso. El *Daily Mail* cree que la ley invocada por los protestantes ha caído en desuso y que no había motivo para alarmarse por una procesión. El *Daily Chronicle* siente que el gobierno haya intervenido. El *Daily Telegraph* critica el que después de concedida la autorización fuese retirada. El *Standard* opina que esa ley será derogada muy pronto.

En todo caso el Congreso Eucarístico de Londres es un triunfo ruidosísimo para la Iglesia, un magnífico testimonio de la pujanza alcanzada por el Catolicismo en Inglaterra en estos últimos años.

Entre tanto el protestantismo inglés, la pobre hechura de Enrique VIII é Isabel, á la manera de los edificios mal contruidos, está á punto de caer por tierra.

Efímero reinado el del anglicanismo! En tres siglos, qué cambio tan asombroso: Niégase en 1560 la usurpadora Isabel á recibir en Inglaterra al delegado del Papa; en 1908 Eduardo VII recibe con honor al representante de Pío X! En 1571 se prohíbe dar curso en la Gran Bretaña á todo escrito pontificio, decretando la soberbia Isabel que todo súbdito inglés que reciba del "Obispo de Roma, ó de sus sucesores, una bula ó documento impreso ó manuscrito, será reo de alta traición é incurrirá en pena de muerte además de perder sus bienes, tierras, etc."; ahora se lee en público la carta del Papa y es estrepitosamente aclamada!

Isabel prohíbe toda ceremonia del Culto Católico y ahora un Cardenal de la Iglesia desde el balcón de la espléndida Catedral de Westminster da públicamente, á la muchedumbre arrodillada, la bendición con el Santísimo Sacramento, haciendo uso de la misma custodia que un día Enrique VIII, antes de su apostasía, regalara á una Catedral de Bélgica!

Así podríamos seguir extensamente este paraeto contradictorio, pero baste con los rasgos citados. El arrianismo murió; el jansenismo *jam foetet*; el protestantismo está en agonia; el modernismo abortó!...

Solo el Catolicismo ha vivido, vive y vivirá.

Por qué?

Porque es divino!

A J. Ismael Cordero.

Te has casado amigo mío: te felicito cordialmente.

Te has mostrado cual joven que no teme aceptar obligaciones sagradas, sencillamente porque has sido siempre honrado, y el hombre honrado no arruga desdeñosamente la frente, en desprecio de las obligaciones serias que el matrimonio cristiano impone, cuando á él se siente llamado por vocación.

En nuestros tiempos la juventud, exige para el matrimonio, tener dinero en abundancia y con ese pretexto intenta cohonestar muchas veces su espíritu refractario á una vida seria y la cobardía para apechugar la suerte; y eso unido muchas veces á una conciencia sin bastante fe en Dios, y muy confiada sólo en sus propias fuerzas y en el destino y la suerte, les hace mostrarse indiferentes y esperar para casarse á ser hombres gastados por los años y á veces por los placeres; que no aceptan al fin el matrimonio sino para tener "una enfermera obligada en casa", como dice un autor moderno, á quien con los halagos del amor de novios hacen después infeliz en la vida del matrimonio.

Tú al contrario, joven aún, á penas en el despertar de los años de la discreción, has pulsado tu conciencia y la encuentras abastecida de fe cristiana en Dios; has puesto la mano en tu corazón y lo has sentido latir fuertemente por amor cas-

to á una virgencita que te lo prendió en lazos teñidos de púrpura; has reparado en el porvenir y te encuentras con buenos puños y alientos para el trabajo, y por eso no vacilaste un momento y has dicho lo que dice en esos casos un joven honrado, casto y valiente: "¡Me caso!"

Y dicho y hecho; y tendiste tu mano energética de tipógrafo, y al estrechar la fina y sedosa de tu amada de 18 abrilas le juraste: "*Esta es la mano de quien te amparará como á sí mismo, y aquí late el corazón de un esposo que te será siempre cariñoso y fiel.*"

Te felicito, amigo, y mi gran consejo en el día de tu boda es esta máxima de nuestros abuelos, que deberéis escribir con caracteres de oro en tu alma:

"A Dios rogando y con el mazo dando."

Sé feliz, Ismael, por tu fe, por tu honradez y por el trabajo, y goza las fruiciones que á las almas generosas y robustas concede un hogar, amparado por los ángeles de la paz y el casto amor cristiano.

ROSENDÓ DE J. VALENCIANO

26 de noviembre de 1908.

De Sta. Cruz de Cartago

Hace algún tiempo se sentía aquí la necesidad de una cerca de alambre al rededor de la escuela para evitar la introducción del ganado de ciertas personas. Gracias á la actividad del Presidente de la Junta de Educación don Juan Rivera se ha remediado ya esa deficiencia, aunque de un modo provisional por la falta de recursos.

La familia del Director don Respicio Calderón ha estado de paseo en este pintoresco lugar.

X.

Noviembre de 1908.

NOTAS

Bodas de oro.—El 26 del corriente mes, celebraron los esposos don Blas Zamora y doña Tomasa Arias el quincuagésimo año de su feliz matrimonio; y al decir feliz, es porque en tantos años de vivir unidos, cada día con más intensidad, han brillado en ellos, el amor más

puro, el cordial afecto y acendrado cariño que ante el altar sagrado se juraron.

Han vivido el uno para el otro, conformes con la voluntad del Señor: se casaron pobres, han sido escasos de fortuna; y si á la edad de 71 años el esposo y de 68 la esposa, cuentan modestamente con qué pasar la vida, ha sido porque, previsores, con su trabajo y economía en la juventud, allegaron algo para la vejez en que se encuentran.

El 26 de noviembre del año 1858, en la antigua Iglesia del Carmen, el Cura de esta Parroquia Presbítero don Juan Andrés Bonilla, natural de Cartago, bendijo y unió con lazo indisoluble á estos dichosos esposos, cuyas bodas de oro han celebrado con suma sencillez, con esa sencillez que en todos sus actos les ha caracterizado siempre.—Una misa rezada en la que ambos consortes recibieron la Hostia sacrosanta, ofrecida en acción de gracias al Todo Poderoso por los beneficios que les ha prodigado, he aquí como celebraron el quincuagésimo año de sus felices desposorios. Cincuenta años de casados!! Cuan pocos son los matrimonios que pueden contarlos, sin que la contradicción y la discordia hayan venido, ni un solo día á perturbar la paz y tranquilidad de que ha gozado el hogar de estos afortunados esposos!

Ah! Si á todos los matrimonios conservasen esa misma armonía, que dichosas serían las familias y las generaciones; porque á la verdad, debemos confesar que, á pesar de la santidad del matrimonio, consortes hay que ésta la hacen desaparecer profanándola y convirtiendo, por decirlo así, la gracia que recibieron en el sacramento con que el sacerdote los bendijo, en su propia ruina.

Los esposos Zamora y Arias no han tenido sucesión; pero en cambio de parte de uno y otro tienen hermanos, numerosos sobrinos y parientes inmediatos

que los miran con cariño y respeto, no pudiendo ser de otro modo dadas las bellas prendas que distinguen á estos ancianos venerables.

"El Orden Social" se complace en felicitar á esos cónyuges por haber tenido la dicha de celebrar sus bodas de oro, deseando que el Cielo siempre les sea propicio y que se dilaten más sus días.

A don Benjamín Bolaños y señora felicitamos atentamente con motivo del nacimiento de su primogénita.

En el N° próximo insertamos el informe de los trabajos practicados durante el año último por la Sociedad de Santa Isabel.

Mucho gustó al público concurrente la función teatral dada el domingo último por la Compañía de aficionados. Ojalá tengamos en breve una nueva representación.

Está próximo á partir para Nicaragua y de allí á las otras Diócesis Centroamericanas, el señor Delegado Pontificio. Desde luego deseamos viaje feliz á Su Excelencia y miembros de su comitiva.

Con sujeción al programa que previamente había circulado, celebró espléndidamente el gremio de artistas músicos la fiesta de su Santa Patrona el domingo último. Reciban nuestras felicitaciones la Comisión organizadora y el gremio todo.

Y á propósito: ¡qué hermoso sería que todos los demás profesionales, imitando á los músicos, se asociaran para celebrar en la fecha correspondiente la fiesta de su respectivo Patrono!

Antiguamente lo hacían los carpinteros, que aquí son numerosos, pero con el tiempo se relegó esa costumbre piadosa, tan propia de un pueblo católico.

Ojalá la volviesen á poner en vigor ése y los otros gremios. Con un poco de buena voluntad la idea tendría fácil realización.

El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

Y que quede Dios con ella
Mientras quedo yo en la [tierra
A la Unión haciendo guerra
Si otra vez brilla mi estre- [lla.

SEGUNDO ACTO

*El teatro representa una era bien cultivada, al fondo una cabaña y paci-
ciendo cerca algunos corderitos y al-
gún becerrito.*

ESCENA I.

Las tres hortelanas cultivan el huerto con sus trajes de carácter: Religión, blanco; Cultura, negro; y la Instrucción azul y rojo. La 1a. lleva el agua; la 2a. la podadera; y la 3a. prepara los abonos.

R. Sois felices??... (con dulzura.)

C. Y quien no
Viviendo en tu compañía??

Ins. Prosperando cada día.....

R. Y con la vuestra, soy yo.
Oh qué cosecha.....

C. Tan buena
La que nos prepara el cielo;
Trabajado está ya el suelo,
Terminada la faena.

R. Pero es Dios quien nos [ayuda.

C. No os lo niego, Religión,
También gracias á la Unión
Que nos cuida.

¿Quién lo duda?

R. ¡Sazonados frutos.

C. ¡I. Sí.....!

C. Las cosechas, ricas, ricas,
Sólo entonces así explicas
El progreso que hay aquí?

R. Sólo, sí. Desde que vino
De la experiencia ella en [pos

Nos ha protegido Dios.

C. Y sonrie hasta el Destino.

Ins. Y se olvidan los consejos
De la Experiencia?

C. En mi mente

Los tengo siempre presente
Y los leo en libros viejos.

R. Libros sí que nadie lee.

Ins. Sabéis por qué? Son más [módicos.

Las novelas y periódicos
Que por doquiera hoy se ve.

R. Pero siempre el libro bueno
Aunque la obra sea cara
Nos instruye, nos separa
Del precipicio y del cieno.

C. No le niego ese favor.

Ins. Y consiste en el saber

Esos libros escoger,
La lectura y el autor.

C. Sí, que un libro pernicioso
Como se ven tantos, tantos,
Extravía hasta á los santos.

R. Como un árbol venenoso.

C. Riega tú la sementera. (á [la Religión.)

Ins. Abona tú la era toda. (á la [Cultura.)

C. Yo me ocuparé en la poda
Con mi linda podadera.

R. Y cuando venga el Destino
Con el Tiempo diligente,
Todo lo hallen floreciente
En su próspero camino.

Ins. Y que vea la Experiencia
Que su voto aquí aprove- [cha.

R. Si la siembra y la cosecha
Hoy se rigen por la ciencia.

Ins. Sólo tú, la immaculada,
A mi influencia hacéis jus- [ticia.

C. Quien negara tu pericia
Gente es necia.

R. Y atrasada.

Trabajan por un momento cada cual en su esfera: Religión, riega; Cultura, poda; y la Instrucción con un libro en la mano mueve un arado como en observación.

R. Probad, amigos.... (Corta [una fruta del arbusto.)

C. Deífico.....!!..... (Gustan- [do la fruta.)

Ins. Oh qué frutos; no hay me- [jores.... (Prueba también)
Y mirad qué bellas flores.

R. Y su aroma tan magnífico!

ESCENA II.

Dichas y la Unión.

U. Me tenéis aquí, querida,

A visitar vuestra era,

R. Cómo la véis?

U. Lisonjera

Porque estáis las tres uni- [das.

[Continuará.]

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

“EL SOL”

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, césiros, zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles: casimires para hombre y para señora; zarazas crud; respas cones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carrieles; gasas, etc. Pruébe-se una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación en Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Tipografía de L. Carlin G.